

Los créditos que ha solicitado el gobierno de México en los primeros 30 meses

Durante los primeros 30 meses de la administración del **presidente Andrés Manuel López Obrador** suman 3 mil 855 **millones de dólares** los créditos que ha contraído; mientras que durante toda la administración de **Enrique Peña Nieto**, los créditos contraídos fueron por 2 mil 331 **millones de dólares**.

Es decir, mil 524 millones más que la pasada administración.

Según datos del Banco Mundial, la 4T había solicitado un préstamo de mil **millones de pesos** "para apoyar la liquidez en el **sector financiero** y establecer mecanismos para mejorar el **acceso financiero** a toda la población".

El préstamo más reciente que pidió el Gobierno Federal, fue de 750 **millones de dólares**, en febrero de 2021, con número de proyecto P174150, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), mientras que el primero fue el 28 de marzo de 2019, por un monto de 400 **millones de dólares** a la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, con el número de proyecto P169156.

Estos 3,855 **millones de dólares**, apenas representan el 3% del total de la **deuda** externa del gobierno federal. Además se utilizarán para proyectos de desarrollo. Entre ellos se encuentran impulsar el **acceso financiero** durante la pandemia de la covid-19, aumentar la inclusión y el desarrollo **financiero** sustentable.

Pero se espera que México realice un pago por 2,535 mdd tan solo en amortizaciones por el vencimiento de créditos con los Organismos Financieros Internacionales (OFIs) en 2021. Esto tendría un costo **financiero** de alrededor de 120 mdd, de acuerdo con información de Hacienda.

El gobierno federal realizó disposiciones por 7,090 **millones de dólares** durante el primer trimestre de 2021. Después del pago de amortizaciones por 3,225 mdd, el **endeudamiento** externo neto se ubicó a 3,865 mdd en el periodo.

Aunque el **presidente** López Obrador ha dicho en repetidas ocasiones que no se contrataría **deuda** externa, expertos han criticado que la falta de **recursos** para otorgar estímulos fiscales a personas y a empresas podría generar un daño estructural a la economía.

En 2020, la **deuda** externa neta del **sector público** federal ascendió a una cantidad equivalente al 19% del Producto Interno Bruto, de acuerdo con datos de Hacienda. Este porcentaje representó un aumento de 3.4 puntos porcentuales del PIB, con respecto al 15.7% registrado en 2019. Pero durante el primer trimestre de este año, la **deuda** externa neta se estabilizó en 18% del PIB.

Las agencias de calificación crediticia Moody's y Fitch Ratings recientemente mantuvieron la nota soberana de México sin cambios. Las calificadoras señalaron que el manejo del gasto y de la **deuda** pública del gobierno federal ha sido prudente con la implementación de una política de austeridad.+

Pemex, barril sin fondo

Según El Economista, Petróleos Mexicanos (**Pemex**) presentó a inversionistas su Plan Anual de Financiamiento 2021, con una necesidad de gasto de 221,900 **millones de pesos**, con un incremento en el estimado del cierre de cada año de 4% en comparación con el 2020, además de un techo de **endeudamiento** interno que duplica al del año anterior.

"Los pagos de **deuda** externa, por su parte, sumarán 96,600 **millones de pesos**, reduciéndose 17% en comparación con el 2020 (...) 77,500 **millones de pesos** de los pagos corresponderán a tenedores de bonos y 13,900 **millones de pesos** a las agencias de exportación crediticia estatales.

Para 2021 el techo de **endeudamiento** interno de la empresa se eleva a 22,000 **millones de pesos**, cuando el año anterior fue de 10,000 **millones de pesos** correspondientes a pasivos en manos de los dueños de la empresa, es decir, el Estado mexicano. (Con información del Banco Mundial, Verificado.com.mx y El Economista).